
 

¡AYUDA! 

Mientras los políticos suman, nosotros restamos. 

Dos meses cerrados entre marzo y mayo, desescalada, aumento de las restricciones desde el 

20 de julio y tres semanas cerrados –hasta ahora- en esta segunda ola… desesperación. 

Noticias en los medios, llamadas de muchas personas a las asociaciones hosteleras, 

protocolos, ertes, despidos, cierres… desesperación. Reuniones con la administración, 

traslado de ideas, nos somos culpables pero se nos culpabiliza. Ruina… desesperación. 

Unión entre asociaciones hosteleras, unión entre los empresarios, apoyo de los trabajadores, 

manifestaciones… esperanza. Bajan los contagios, mejoran los ratios, notamos el aliento de 

la gente, el apoyo de la sociedad… esperanza. 

 

Los y las hosteleras nos alegramos enormemente de los datos que anuncian una bajada en la 

incidencia de la pandemia, de que esté sobre la mesa la esperanza puesta en las vacunas que 

podrían llegar incluso antes de fin de año y de que las medidas tomadas por las autoridades 

sanitarias estén teniendo efecto. Sin embargo, en lo que nos toca, creemos que las medidas 

restrictivas en la hostelería han tenido poco que ver en la incidencia del Covid. De hecho, 

creemos que la mayor efectividad hay que colocarla en el toque de queda y en las restricciones 

dirigidas a las quedadas entre familiares y grupos de amigos en espacios cerrados que no 

disponen de medidas de ventilación o distanciamiento y en botellones donde la gente se 

relaja, abandona las mascarillas, comparte bebidas. 

¿En qué nos basamos? Las restricciones aplicadas al sector hostelero a lo largo de todos estos 

meses no han tenido efectos sobre la pandemia. Ni la prohibición de servir en barra, ni las 

restricciones en el aforo tanto en el interior de los establecimientos como en las terrazas, ni la 

restricción de horarios hicieron bajar los fatídicos números. Bien al contrario, ha coincidido con 

esas medidas el aumento de casos, mientras que su disminución lo ha hecho con el toque de 

queda y la prohibición de las reuniones de familiares y amigos. 

Queremos abrir, con las condiciones que sean, en ello no va nuestra economía, nuestra salud, 

nuestra vida. Hasta ahora hemos cumplido con todas las medidas con la máxima 

responsabilidad. Pero vamos a dar la razón a la Administración y a las autoridades sanitarias. 

De acuerdo, somos nosotras y nosotros los principales culpables. Y entonces ¿qué pasa? 



Otros países, como Alemania, Inglaterra o Francia toman medidas especiales destinadas al 

sector que más está sufriendo la pandemia. No hablamos de ertes, ni mucho menos de avales 

y préstamos, que son pan para hoy y hambre para mañana. No hablamos de medidas que 

suenan bien pero que tienen poca incidencia, como suprimir el impuesto de actividades 

económicas. Hablamos de ayudas directas, de planes de rescate en toda regla, de entender 

que este es un sector muy importante porque en él trabajan miles de personas, porque son 

miles de empresas, porque da de comer a agricultoras, a ganaderos, a bodegas, a trujales, a 

distribuidoras, a todo tipos de proveedores. Porque es innovador, comprometido, necesario. 

¿Qué sucede aquí mientras tanto? Una ayuda de 10 millones de euros, que puede parecer 

mucho, pero que no llega a los 2.000 € por empresa. Eso sí, desde la administración aumentan 

esta cifra hasta los 64 millones, sumando todo lo sumable, lo que no son ayudas específicas 

para el sector sino ayudas generales –y necesarias- para todo el tejido económico de Navarra. 

Pero no son ayudas específicas, un préstamo NO es una ayuda, un ERTE no es una ayuda. 

Mientras los políticos suman, nosotros no hacemos más que restar. 

Corremos el riesgo de parecer egoístas, de parecer que no nos solidarizamos con el resto de la 

sociedad, con las personas enfermas, las fallecidas, sus familias. No es así en absoluto. 

Sufrimos en lo personal como cada uno de ustedes, sufrimos por nuestras familias y amigos, 

sufrimos por la sociedad, pero también por nuestros negocios porque ya a nadie le cabe la 

menor duda de que este es el sector más duramente golpeado por la pandemia. Queremos ser 

parte de la solución pero, si realmente tenemos que estar cerrados sine die necesitamos algo 

muy sencillo: un compromiso total por parte de las diferentes administraciones, un 

compromiso real, palpable, medible e inmediato. Un rescate como el que ya se hizo a la banca. 

Y lo necesitamos ya, necesitamos AYUDA cuanto antes, porque ya es tarde. 

En caso contrario esto va a ser, lisa y llanamente, un auténtico desastre. 

 

 

 



 

LAGUNTZA! 

Politikariak batzen diren bitartean, gu gelditzen gara. 

 
Bi hilabete itxita martxotik maiatzera bitartean, deseskalada, murriztapenen igoera 

uztailaren 20tik aurrera eta hiru aste itxiak —orain arte— bigarren olatu honetan… etsipena. 

Albisteak komunikabideetan, jende askok ostalaritza elkarteetara egiten dituen deiak, 

protokoloak, heriotzak, kaleratzeak, itxierak… etsipena. Administrazioarekin bilerak egitea, 

ideiak helaraztea, errudun gara, baina errudun sentitzen gara. Hondamendia… etsipena. 

Ostalaritza elkarteen arteko batasuna, enpresaburuen arteko batasuna, langileen laguntza, 

manifestazioak… itxaropena. Kutsadurak jaitsi dira, ratioak hobetu dira, jendearen hatsa 

nabaritzen dugu, gizartearen babesa… itxaropena. 

 

Ostalariak izugarri pozten gara pandemiaren eragina jaitsi egingo dela iragartzen duten 

datuekin, txertoetan jarritako itxaropena urte bukaera baino lehen ere egon daitekeela mahai 

gainean eta osasun agintariek hartutako neurriek eragina izan dezaketela. Baina, dagokigun 

horretan, uste dugu ostalaritzako neurri murriztaileek zerikusi gutxi izan dutela Covid-aren 

eraginean. Izan ere, uste dugu eraginkortasun handiena gelditze ukitzean jarri behar dela, eta 

familiakoen eta lagun taldeen artean geratzeko murrizketetan, aireztatzeko neurririk ez duten 

leku itxietan, edo urruntze neurriak botiloietan jendea lasaitzen delako, maskarak uztziz, 

edariak partekatuz. 

Zertan oinarritzen gara? Ostalaritza sektoreari hilabete hauetan guztietan aplikatutako 

murrizketek ez dute eraginik izan pandemian. Ez barran zerbitzatzeko debekuak, ez 

establezimenduetan eta terrazetan edukiera murrizteak, ez ordutegien murrizketak, ez zuten 

zenbaki nekagarriak jaitsarazi. Aitzitik, neurri horiekin bat etorri da kasuen gorakada, eta 

etxeratze agindua eta senideen eta lagunen bilerak debekatzea izan da murrizketa. 

Ireki nahi dugu, edozein baldintzarekin, horretan ez doa gure ekonomia, gure osasuna, gure 

bizitza. Orain arte, neurri guztiak erantzukizunik handienarekin bete ditugu. Baina arrazoia 

emango diegu Administrazioari eta osasun agintariei. Ados, gu gara errudun nagusiak. Eta 

orduan zer gertatzen da? 

 



Beste herrialde batzuek, Alemaniak, Ingalaterrak edo Frantziak adibidez, pandemia gehien 

pairatzen ari den sektoreari zuzendutako neurri bereziak hartzen dituzte. Ez gara abeez ari, are 

gutxiago abalez eta maileguez, gaurko ogia eta biharko gosea baitira. Ez gara ari ongi entzuten 

diren baina eragin txikia duten neurriez, hala nola jarduera ekonomikoen gaineko zerga 

kentzeaz. Zuzeneko laguntzez ari gara, erreskate planez, oro har, oso sektore garrantzitsua 

dela ulertzeaz, milaka pertsonak lan egiten dutelako bertan, milaka enpresa direlako, 

nekazariei, abeltzainei, upategiei, trabesei, banatzaileei eta hornitzaile mota guztiei jaten 

ematen dielako. Berritzailea, konprometitua eta beharrezkoa delako. 

 
 
Zer gertatzen da hemen bitartean? 10 milioi euroko laguntza, asko irudi dezakeena, baina 

enpresa bakoitzeko 2.000 eurora iristen ez dena. Hori bai, administrazioak 64 milioira igo du 

kopuru hori, eta batu daitekeen guztia batu du; hori ez da sektorearentzako laguntza 

espezifikoak, baizik eta laguntza orokorrak – Eta behar direnak – Nafarroako sare ekonomiko 

osoarentzat. Baina ez dira laguntza espezifikoak, mailegu bat EZ da laguntza bat, ABEE bat ez 

da laguntza bat. Politikariek batzen duten bitartean, guk kenketa besterik ez dugu egiten. 

 

Berekoiak agertzeko arriskua dugu, gizartearen gainerakoekin, gaixoekin, hildakoekin eta haien 

familiekin solidarizatzen ez garela ematen du. Ez da inola ere horrela. Sufritu egiten dugu arlo 

pertsonalean, zuetako bakoitzak bezala, sufritu egiten dugu gure familiengatik eta 

lagunengatik, sufritu egiten dugu gizarteagatik, baina baita gure negozioengatik ere, inori ez 

baitagokio zalantzarik pandemiak gogorren jo duen sektorea dela. Konponbidearen parte izan 

nahi dugu, baina sine die itxita egon behar badugu, oso gauza erraza behar dugu: 

Administrazioen erabateko konpromisoa, benetako konpromisoa, haztagarria, neurgarria eta 

berehalakoa. Bankuei egin zitzaiena bezalako erreskatea. Eta berehala behar dugu, 

lehenbailehen LAGUNTZA behar dugu, berandu da eta. 

Bestela, hau benetako hondamendia izango da. 

 

 


